
Espérer contre toute espérance  

La fin d’année est toujours l’occasion d’une rétrospective ; il me semble que 

cette année, les événements dramatiques se sont succédé les uns après les 

autres. Dans un tel contexte, peut-on espérer un avenir plus radieux pour nous, 

nos enfants et petits-enfants ? La grande tentation serait de tomber dans une 

forme de résignation, d’à quoi bon, de repli sur soi. On peut aussi choisir ce qu’a 

fait le patriarche Abraham : « Espérant contre toute espérance, Abraham 

crut de sorte qu’il devint père d’un grand nombre de nations . »  (Romains 

4:18). Croire au-delà de ce que l’on peut espérer raisonnablement et ainsi 

ouvrir les portes des possibles que personne n’avait encore jamais ouvertes. 

Abraham a pris la route sans savoir ce qui l’attendait, il a osé croire que Dieu 

l’attendait ailleurs, dans un avenir encore ignoré, à inventer. C’est cette foi qui 

est fertile, qui nous met en marche, cette espérance sans raison. C’est cette foi 

qui a mis en mouvement Marie, après l’annonce du messager : « Tu enfanteras 

un fils, et tu lui donneras le nom de Jésus. » Marie a dit oui à ce projet fou de 

Dieu : « Qu’il me soit fait selon ta Parole ». Elle s’est confiée à la toute-

puissance d’amour de ce Dieu qui rend toute chose possible, là où le regard 

humain ne voit que des impasses, des obstacles, du déraisonnable. Elle a fait 

confiance et son « fiat » a été le début d’une grande et belle histoire d’amour 

entre Dieu et l’humanité. Car c’est bien cela que nous célébrons chaque Noël : 

l’Amour infini de Dieu, d’un Dieu qui naît au cœur de nos vies bancales, de nos 

fêtes imparfaites, de nos attentes déçues, de notre monde tourmenté, un Dieu 

qui ne peut agir que si nous ouvrons nos cœurs à ce OUI, le OUI en faveur de 

la Vie intrépide, insaisissable, rayonnante, belle, simple, comme un enfant qui 

vient de naître. Chacune, chacun, nous pouvons devenir signes d’espérance en 

disant OUI avec amour pour que toute crainte soit bannie dans nos cœurs, OUI 

avec espérance pour que s’ouvre une aventure extraordinaire. Comme Marie, 

nous pouvons saluer la divine Douceur dans l’instant qui s’offre à vivre, dans la 

présence qui vibre en chaque visage, dans le souffle qui traverse nos 

existences. Et c’est ainsi que Noël adviendra dans nos cœurs, au-delà de toute 

espérance. Amen. 
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